
新报讯（记者 牛天甲）

1月15日，WCBA全明星周
末新闻发布会在呼和浩特
召开。该项赛事将于1月
26~27日在内蒙古自治区
全民健身服务中心体育
馆打响。

据了解，2015年7月28
日，在球员时代带着众多
光环的“中国长城”巴特

尔正式退役。3年之后，巴
特尔宣布复出，不过并不
是在球场上，而是有了一
个新的头衔———内蒙古
篮球协会主席。在家乡担
任篮协主席并不是一件
容易的事，他曾拒绝担任
该职，但最终大巴又一次
战胜了自己，扛起内蒙古
篮 球 的 大 旗 。 今 年 的
WCBA全明星周末特别
邀请了1992年及2008年奥

运会国家女篮的运动员
们作为嘉宾出席，成为本
次全明星赛的一大亮点
活动。全明星赛历来都是
全明星周末的重头戏，本
次全明星赛首发球员票
选自去年12月28日启动
以来，受到了广大球迷的
广泛关注。今年的南、北
区对阵双方为南区超越
队和北区共享队，发布会
上，中国篮协联赛部段炼

秘书长与巴特尔同内蒙
古CUBA女篮队员一同展
示WCBA全明星战袍。目
前，全明星周末售票工作
已经开启，球迷可以到现
场体验不一样的篮球盛
宴，而且本届全明星赛事
与内蒙古体彩结合，用
3000张全明星星锐赛球
票与体彩当日彩票销售
金结合，开启篮球公益
行。

◎◎内蒙古看台
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巴特尔首秀：WCBA全明星赛下周末在呼和浩特上演
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月球两极解密：有冰吗？能建基地吗？
近日，嫦娥四号正式着陆月球背面，软着陆至月

球背面南极-艾肯盆地的冯·卡门撞击坑内。月球背
面那么大，嫦娥四号为何“安家”在月球南极？关于月
球两极，人类了解有多深？

北京大学地球与空间科学学院郭弟均博士告诉
科技日报记者，月球两极可能含有水冰，这是了解月
球两极最重要的意义。而嫦娥四号的软着陆区位于
月球最古老的南极-艾肯盆地内，是认识月球早期演
化的重要线索。同时，月球南极区域大致位于月球三
大地体的交界处，是认识月球构造格架的关键。

“相比月球其它区域，人类对月球两极的认识还
非常缺乏，尤其是光学特征方面，此外也没有样品资
料。”郭弟均介绍，相比地球两极，月球两极永久阴影
区温度更低，没有冰川和海洋，没有生命，没有磁场，
除了可能存在水冰之外，表面主要是硅酸盐矿物。

地球两极冰雪覆盖，月球两极有冰吗？

郭弟均表示，科学界目前为止发现了月球两极
存在水冰的一些证据，并形成初步认识。

月球两极存在水冰的假设，最早是1961年由加
州理工大学教授Watson等人提出，后来在阿波罗探
月采集的月球样品中检测出水存在的信号，但普遍
认为是由地球大气中水汽污染导致。2009年美国发
射LCROSS高速撞击月球永久阴影区，探测撞击形成
的溅射物是否有水冰存在，仅观测到可能有羟基存
在的证据。其它探测到水存在的直接和间接证据则
一直存在较大争议，譬如雷达和中子谱仪数据。

“月球两级的永久阴影区为水冰的稳定存在提
供了必要条件。”郭弟均说，由于月球自转轴几乎垂
直于太阳光照射方向，月球两极紧密分布的撞击坑
使得高程起伏大，因此，月球两极存在永远无法接受
太阳光直接照射的区域，被称作永久阴影区，最新数
据显示，其面积在南北两极分别达到约16055km2和
12866km2，这里温度极低，最低温度可以达到-250摄
氏度。

不过，水冰存在的形式和含量目前还有较大争
议，不同遥感数据、同一数据的解释之间还存在着矛

盾，尚未达成共识。
“如果月球存在水，或更广义上的水，即羟基，其

来源可能有几种：彗星水、太阳风注入的水，以及火
山喷发过程中脱气作用所产生的岩浆水等。”郭弟均
表示，对于月球两极水的确认还需要进一步的探测，
尤其是针对永久阴影区的着陆探测。

月球两极适合建造月球基地吗？

“在月球两极建立月球基地的一个主要原
因是永久阴影区可能有水，如果能够确定水的
存在，两极将是建立月球基地的首选之地。”郭

弟均说。
2018年1月，媒体报道NASA在月球北极附近发

现熔岩洞，或成月球基地理想选址。
郭弟均表示，熔岩洞表面有数十米的月壳层，提

供了防止撞击事件、宇宙射线辐射的天然保护壳，能
保护基地和内部工作人员的安全。另一方面，熔岩洞
的特殊结构使得内部能够维持较窄的温度波动范
围，相对于月表，其温度条件更适宜建立月球基地。

然而，建立月球基地需要投入大量尖端技术，尤
其是两极的极端温度环境，需要更苛刻的工程技术
手段和创造性的设计。

在完成登月以前，人类了解月球两极主要依赖
遥感探测和模型模拟。人类登上月球两极之后，可以
实地测量月表物理、化学性质和空间环境，此外可以
采集两极样品。

郭弟均认为，探索两极主要难点包括光照条件
差，难以进行光学探测；两极温度低，对着陆器和巡
视器要求很高；地形复杂，起伏较大以及测控要求
高。 （科普中国）

《新民晚报》消息 绝境———挣扎———向死
而生———似反击———终别离，1月14日，穆雷以
4∶6、4∶6、7∶6、7∶6、2∶6不敌阿古特，澳大
利亚网球公开赛首轮出局，却留下了一首歌
《给所有知道我名字的人》：请你为我再将双手
舞动，我会知道你在那个角落，看人生匆匆，愿
我们同享光荣……

有多悲情，就有多壮美。拉瓦中央球场，山
呼海啸般的掌声，送别3届大满贯、两枚奥运会
男单金牌得主。穆雷的母亲，始终不曾坐下，她
挺着背，拍着手，满脸骄傲。

其实，穆雷的一轮游并不让人意外。他的
首轮对手是阿古特，后者在不久前的多哈站中
战胜德约科维奇，状态不俗。穆雷自2017年在
法网与瓦林卡的半决赛之后，便开始感到自己
的右髋疼痛，之后的温网更是因伤止步8强。那
之后，这位前世界第一就淡出了人们的视线。
2017年下半年，穆雷开始艰难的康复之路。
2018年，他在手术后重返赛场，但只取得7胜5
负0冠的战绩。2019年的澳网，成为穆雷最后的
澳网。他连丢两盘，又依靠两盘抢七追平比分，
演绎出壮士断腕的气魄。只是，身体难以承受
之重，压垮了他的胜利希望。

穆雷早在澳网正赛开始前便召开新闻发
布会，宣布了自己的退役计划。只是简单一句

提问“你现在身体如何”，已触动他心底最感伤
的脆弱。穆雷哽咽，无法控制情绪的他答了一
句“不太好”后，便由工作人员带领暂时离开发
布厅。重新落座，他红着眼睛说起了自己的痛。

“是的，我的感觉不太好。很明显，我已经挣扎
了很长时间了。”穆雷不断地进行深呼吸，声音
仍是颤抖，“我还会做一次手术，不是为了在赛
场上获得更好的表现，而是为了往后健康的生
活。我现在连弯腰系鞋带都感到疼痛难忍
……”穆雷将在今年的温布尔顿公开赛退役。
在费德勒、纳达尔、德约科维奇称霸网球的这
个时代，穆雷所取得的成就获得了极高的评
价。有媒体称赞穆雷也是当代最闪耀的球员之
一，“他与太多伟大的明星同行，但同样收获最
值得骄傲的荣誉，他是一个真正的斗士。”只
是，这一幕四人擎天中，31岁的穆雷，网坛四大
天王中最年轻的一个提前离场。

在赛后现场采访的间隙，组委会为穆雷送
上了一份特殊礼物———众多网坛名将专门为
穆雷录制的短片。费德勒、德约科维奇、纳达
尔、克耶高斯、兹维列夫、沃兹尼亚奇、斯蒂文
斯等都表达了对他的不舍和祝福。

赛后发布会上，穆雷形容这场比赛是最特
别的：“尽管这只是第一轮并且我还输了，但我
一定不会忘记今晚。” （华心怡）

今晚中韩大战：武磊孙兴慜能否上场对阵？
《北京晚报》消息 武磊和孙兴慜，中国队和韩国队的7号，终于在1月14

日双双出现在了各自球队的训练场上。不过，虽然“双7”都露了面，但是一个
人伤势依然不明朗；一个人身体依然疲惫不堪，最终1月16日晚的中韩大战
两人能否上场对阵，仍是一个问号。

14日傍晚时分，中国队继续在阿布扎比备战亚洲杯小组赛第三场比赛，
23名球员都参加了训练，这是本届亚洲杯开始后，中国队第一次全员训练。
其中武磊的身影格外引人关注。从球队反馈的信息看，武磊的伤势确实还没
痊愈，但也没严重到无法参加训练的程度，这也印证了此前国足队医卡斯特
拉齐的话：“武磊的伤势确实让人担心，但这个伤势是可以恢复的。”恩里克·
卡斯特拉齐是意大利最好的运动骨科医学专家之一，也是意大利运动骨科
医学学会的主席，对于受伤的球员们来说，他就是个“魔术师”。“我很擅长身
体和心理上的康复，与吉尔吉斯斯坦之战后，武磊非常害怕他无法及时伤
愈，但我有信心让他及时恢复。”卡斯特拉齐也表示，针对武磊的情况，目前
是暂时采取保守疗法，等亚洲杯结束后恐怕还要再做手术。

14日凌晨在英超打完热刺与曼联的比赛后，韩国队头号球星孙兴慜直
奔机场赶往阿联酋，开启了自己亚洲杯征程。此前韩国队在没有孙兴慜的情
况下，前两场小组赛都以1∶0小胜对手，在攻击力上存在着问题。“我非常高
兴能回到韩国队，我们已赢了两场，现在开始要为小组赛头名战斗。”孙兴慜
说。至于能否在对阵中国队的比赛里上场，孙兴慜的回应是：“我现在只想专
注地恢复身体。首发名单是由主教练决定的，作为球员，我就是做好一切准
备。”当被问到刚踢完英超就长途旅行感觉如何，孙兴慜说：“如果我说昨天
踢完比赛后不累，那是我不诚实。但在热刺效力期间，我们几乎每3天踢一场
比赛，韩国队与中国队的比赛也是间隔了差不多时间，这个比赛节奏我已很
适应。” （李 立）

巴特尔展示全明星球衣 摄影/本报记者 牛天甲
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